

“LA TERCERA OLA”

En 1967 en un instituto de Palo Alto (California), Ron Jones, profesor de historia realizó un experimento para intentar explicar a sus alumnos por qué los ciudadanos alemanes permitieron que el Partido Nazi exterminara a millones de personas. Desarrolló un sistema autoritario utilizando como base el siguiente lema: "Fuerza a través de la disciplina, la fuerza a través de la comunidad, la fuerza a través de la acción, la fuerza a través del orgullo"

La idea inicial de Jones fue probar con unas pocas reglas disciplinarias, durante tan sólo un día, pero el sorprendente éxito del experimento le llevó a continuar durante más tiempo. Comenzó con cosas simples como sentarse de forma adecuada, o instruir a los estudiantes para que fueran capaces de entrar al aula y sentarse correctamente sin hacer ruido en menos de 30 segundos. Después estableció una estricta disciplina ejerciendo él mismo, como una figura de autoridad. Los estudiantes tenían que levantarse para preguntar o responder a las preguntas, y debían hacerlo con tres palabras. Además tenían la obligación de terminar cada frase con "Sr. Jones."

Durante el segundo día se trató de convertir a la clase en un grupo con un elevado sentido de la disciplina y la comunidad. Jones llamó al movimiento "La Tercera Ola". Con ese sentido creó un saludo especial, imitando el saludo del régimen nazi, y ordenó a los miembros de la clase que lo utilizaran para saludar a los demás, incluso fuera de la clase.

El tercer día, el experimento tomó vida propia, estudiantes de toda la escuela se unieron a "La Tercera Ola". Todos ellos mostraron una drástica mejora en sus habilidades académicas y una tremenda motivación. Igualmente todos recibieron una tarjeta de miembro y cada uno de ellos recibió una asignación especial (como diseñar una bandera o impedir la entrada de los no miembros a la clase). Jones instruyó a los estudiantes sobre la forma de iniciar nuevos miembros, y al final del día el movimiento tenía más de 200 participantes. Jones se mostró sorprendido ya que algunos de los estudiantes comenzaron a presentarle informes cuando otros miembros no cumplían las normas.

El jueves, Jones decidió dar por terminado el movimiento que escapaba a su control con más de 700 militantes. Incluso llegó a temer por la seguridad de aquellos estudiantes que no participaban en el movimiento. Los militantes se encontraban cada vez más implicados en el proyecto y su disciplina y lealtad hacia el mismo eran sorprendentes. Anunció a los participantes que "La Tercera Ola" era sólo una parte de un movimiento de escala nacional y que el viernes un candidato presidencial anunciaría públicamente la existencia del movimiento en un mitin.

El viernes, ante casi todos los militantes reunidos, Jones anunció que habían sido parte de un experimento sobre el fascismo, y que todos ellos voluntariamente habían creado un sentimiento de superioridad similar al de los ciudadanos alemanes

en el período de la Alemania nazi. A continuación, proyectó una película sobre el régimen nazi. Ese fue el final del experimento.

En 1981 la cadena norteamericana ABC, realizó un cortometraje basado en el experimento. Tras el estreno de la película, el escritor Todd Strasser, (con el pseudónimo Morton Rhue), publicó una novela basada en el guión. Esta se convirtió en un best-seller en Europa, vendiéndose más de un millón y medio de copias. La lectura de la novela es obligatoria en muchas escuelas alemanas.